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ПО СЛЕДАМ КИЕВСКИХ ПРЕСТУПЛЕНИЙ

 

  

С первых дней обострения ситуации в Донбассе следственные действия на
освобожденных территориях проводят сотрудники СК России, это уже несколько
сотен офицеров. Закономерное развитие полномасштабной работы –
формирование следственного подразделения на территории ДНР. Об этом и
промежуточных итогах работы говорилось в ходе оперативного совещания под
председательством А. И. Бастрыкина в Северодонецке.

Здесь собрались руководители ведущих подразделений ведомства, без которых эта работа
была бы невозможной: первый заместитель Председателя СК РФ, курирующий работу
ключевого звена – Главного следственного управления СК РФ, Э. В. Кабурнеев, врид
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заместителя Председателя СК РФ – руководитель Главного военного следственного
управления К. Е. Корпусов, и. о. руководителя Главного управления криминалистики А. И.
Сазонов, заместитель директора Судебно-экспертного центра М. А. Игнашкин. Участие в
«оперативке» приняли также руководство и сотрудники подразделений центрального
аппарата, в том числе ГСУ, и военных следственных органов СК России.

Согласно текущим результатам работы, в компетентные органы ДНР и ЛНР следователями СК
РФ направлены материалы 44 уголовных дел, расследование по которым завершено. Во
взаимодействии с ФСБ и ФСИН России наши следователи продолжают работу по
установлению и привлечению к уголовной ответственности других участников ВФУ.
Следственное подразделение СК России сформировано в городе Донецке. В него входят
несколько следственных отделов с дислокацией в освобожденных от нацистов городах
Донбасса и Украины.

В докладах и протоколах следственных действий нет места эмоциям. Однако они отражают
множество разрушенных судеб, фиксируют факты целенаправленного истребления
украинскими военнослужащими мирного населения, вне зависимости от пола и возраста. И в
том числе за смелость выразить гражданскую позицию. Голоса жертв смолкли, но следователи
СК России делают все возможное, чтобы то, что с ними случилось, киевскому режиму не
удалось «замолчать». Об обстоятельствах их гибели важно говорить открыто.

Из доклада на совещании: «...По обвинению военнослужащего 74-го отдельного
разведбатальона ВСУ Томилина в жестоком обращении с гражданским населением.
Установлено, что в период с 18 по 20 марта Томилин совместно с другими неустановленными
военнослужащими рядом с домом <...> в городе Мариуполе остановили пожилую местную
жительницу Галину Харитонову, которая в ходе разговора с ними заявила о своей
пророссийской позиции и неизбежности краха украинских войск. После этого
неустановленный военнослужащий произвел в нее выстрел, в результате чего она упала на
землю, а Томилин “контрольным” выстрелом застрелил ее...»

Удар Украины по своим же военнопленным в Еленовке – событие, к которому приковано
внимание мировой общественности. Давая поручения по этому делу, А. И. Бастрыкин в числе
прочего ставил вопрос: это ошибка украинских военных или целенаправленное убийство?
«Эта ракета – целенаправленная, и тот, кто ее запускал, точно знал, куда она должна попасть.
Об этом говорит и то, что в один барак попали сразу две», – доложили Председателю
Следственного комитета России.

Также было доложено и о работе по установлению ущерба, причиненного преступными
действиями украинских националистов. Осмотрено более полусотни тысяч объектов
гражданской инфраструктуры и жилья в Мариуполе и Рубежном, завершается эта работа и в
Северодонецке. Назначено почти 3 тысячи оценочных строительно-технических экспертиз,
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более 1,5 тысяч уже окончено.

На совещании было отмечено эффективное взаимодействие военных следователей, экспертов
и криминалистов при проведении осмотров мест происшествий. Выработаны новые алгоритмы
для масштабных следственных действий, а для фиксации проводимой работы применяется
новое программное обеспечение. Председатель СК России поручил обобщить эту практику,
использовать ее в следственной и методической работе.

В завершение глава ведомства отметил наградами ряд сотрудников, выполняющих свой долг в
Донбассе.

Подготовлено управлением взаимодействия со СМИ

Изображения

     

 

16 Августа 2022

  

ШАХ И МАТ СЛЕДОВАТЕЛЯ КОУРОВА
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Следователь по особо важным делам третьего отдела по расследованию особо
важных дел Михаил Коуров – один из лучших сотрудников СУ СК России по
Свердловской области. В прошлом году он был признан лучшим «важняком»
регионального следственного управления. Майор юстиции родом из маленького
города Катайска Курганской области, службу на благо закона и правопорядка
начал в прокуратуре. Но вскоре понял, что изобличать преступников ему
интереснее, нежели поддерживать обвинение против них в суде.

– Как так получилось, что вы ушли в следствие и стали лучшим именно в
Свердловской области?

– В 2012 году я окончил институт прокуратуры Уральской государственной юридической
академии. Еще до сдачи госэкзаменов, на стадии производственной практики, устроился в
прокуратуру одного из районов Курганской области, потом работал в прокуратуре города
Кургана, прошел разные стадии прокурорского надзора, в том числе поддерживал
гособвинение в суде. Именно в этот период укрепился интерес непосредственно к
расследованию уголовных дел тяжких и особо тяжких категорий. Захотелось проявить себя
уже в этом направлении. С 2015 года горд служить в Следственном комитете России. А с
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регионом все просто: в студенчестве встретил будущую супругу и решился на переезд.

– Если вернуться в студенческие годы, помните, какими были представления о
следственной работе?

– Что представляет из себя работа следователя, я знал лишь по рассказам преподавателей,
которые сравнивали ее с партией в шахматы. Как в интеллектуальной игре, так и в
следственной практике необходимо просчитывать свои действия на несколько шагов вперед,
принимая во внимание, что и противник, в данном случае – подследственный, тоже может
вести весьма продуманную игру.

– Как скоро вам довелось убедиться в этом и разыграть первую партию?

– На одном из первых расследований. За совершение коррупционного преступления был
задержан сотрудник полиции. Будучи осведомленным о тонкостях уголовного
судопроизводства, он решил предпринять контрмеры для того, чтобы постараться избежать
привлечения к ответственности. И попытался создать видимость сотрудничества со
следствием, дабы обезопасить себя от заключения под стражу. Также он выдвинул условие о
том, что давать признательные показания будет только один на один со мной, в отсутствие
защитника по соглашению. Такое «благорасположение» подследственного и допрос тет-а-тет в
конечном итоге могли обернуться тем, что суд признал бы его недопустимым доказательством,
ведь тем самым не было бы обеспечено право подозреваемого на защиту. Поняв, к чему он
клонит, я отказал в удовлетворении выдвинутого им условия. Но на этом полицейский не
остановился. Он посоветовался с защитником, и тот просто-напросто покинул следственный
отдел. До того как он ушел, я успел вручить ему уведомление с информацией о судебном
заседании по поводу избрания меры пресечения, а также о времени и месте предъявления
обвинения. А для подследственного был вызван защитник по назначению, в присутствии
которого он и был допрошен. Результаты этого допроса были признаны допустимыми,
законными и достоверными.

– С тех пор было много расследований. Еще остались такие категории дел, которые
даже лучшим следователям кажутся сложными?

– Любое дело может оказаться сложным. На мой взгляд, это прежде всего расследования, для
которых необходимо разбираться в специальных отраслях административного и гражданского
права, а где-то и дополнительно вникать в них. К примеру, при работе над «экологическим»
составом нужно изучать нормативную базу, связанную с обращением тех же опасных отходов,
судебную практику по этой категории дел, а их, как правило, немного. Находить экспертов,
проводить следственные действия, которые раньше не доводилось проводить. По сути,
приходится чуть ли не нарабатывать новую практику.
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– Расскажите о подобных расследованиях.

– В моем производстве было дело об обращении опасных отходов. Как известно, они должны
размещаться в специально отведенных местах, однако директора двух коммерческих
организаций Екатеринбурга проигнорировали установленные правила и сочли, что лучшим
местом для осадка обезвоженных сточных вод с аэрационной станции станет земля вблизи
населенных пунктов и лесопарка. Именно туда на протяжении нескольких месяцев
сбрасывались опасные отходы, общий объем которых составил свыше 32 тысяч тонн.
«Экологический беспредел» продолжался ровно до тех пор, пока местные жители не забили
тревогу из-за ухудшения экологии.

Основные сложности в расследовании заключались в том, что описываемые события
происходили задолго до того, как о ситуации стало известно правоохранителям. При этом
представители аэрационной станции настаивали на том, что отходы вывозятся на специальный
полигон, подкрепляя слова соответствующими актами. Однако объемы вывозимых отходов и
размеры полигона явно не совпадали.

Чтобы найти тех, кто сбрасывал отходы, нужно было начинать расследование, так сказать, с
низов, устанавливать водителей самосвалов и через них пытаться выйти на нанимателей. При
помощи сотрудников ФСБ мы получили эти данные. Многие шоферы были уже подготовлены
начальством и давали показания о том, что вывозили отходы только в специально отведенные
места. На руку им играло то, что данные об их передвижениях по камерам видеонаблюдения
раздобыть было невозможно – прошло уже больше года с момента событий, записи столько не
хранятся. Было решено запросить сведения об административных правонарушениях с
участием этих самосвалов.

Из них мы получали информацию о том, что та или иная машина под управлением
конкретного водителя в интересующий нас период времени была замечена в качестве
нарушителя ПДД на трассе по пути к участкам. Эти данные наряду с другими
доказательствами причастности к перевозке отходов мы предъявляли водителям. После этого
они переосмысливали свою позицию и предпочитали рассказывать всю правду, в том числе о
тех, на кого работали.

Так, по цепочке, мы вышли на организаторов преступления. По делу было допрошено более 80
свидетелей, проведено несколько обысков, выемок, осмотров места происшествия, очных
ставок. Изъят и проанализирован большой объем специальной документации, проведен
комплекс сложных судебных экспертиз, в том числе экологических и санитарно-
эпидемиологических. Приговором суда одному из подсудимых назначено наказание в виде
лишения свободы на 3,5 года условно с испытательным сроком 3 года, другому – на срок 3
года 4 месяца условно с аналогичным испытательным сроком. Но самое главное – в ходе
расследования по нашему ходатайству на имущество обвиняемых судом был наложен арест на
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сумму около 100 миллионов рублей для последующего принятия мер по возмещению
причиненного окружающей среде ущерба.

– Следствие отнимает много сил и времени. Остаются ли они на отдых и хобби?

– При правильном планировании своей работы время, конечно, остается. Мое хобби – занятия
спортом, что рекомендую и коллегам. Предпочитаю борьбу и гиревой спорт. Всем
сотрудникам Следственного комитета желаю крепкого здоровья, сплоченного коллектива и
стойкостей к трудностям следственной работы.

Максим Чалков, СУ СК России по Свердловской области

Изображения

     

 

16 Августа 2022

  

ПРОЕКТ БЕЗОПАСНОСТИ БУДУЩЕГО
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Делегация Следственного комитета России приняла участие в крупнейшем
всероссийском молодежном форуме «Территория смыслов», который по традиции
прошел на озере Сенеж. Во время смены «Безопасность» студенты, которые
решили посвятить свою жизнь работе в правоохранительных структурах,
перенимали опыт действующих сотрудников, обменивались мнениями по
различным вопросам, участвовали в мастер-классах и дискуссиях.

Алина Малахова учится на третьем курсе Санкт-Петербургской академии Следственного
комитета. На «Территорию смыслов» приехала вместе с однокурсниками, здесь же
познакомилась со сверстниками из московской академии. «В смене “Безопасность” участвуют
представители различных структур: сотрудники МВД, ФСИН, Следственного комитета и
многие другие. Мы обсуждаем непосредственно безопасность России, то, каким образом
можно ее укрепить», – рассказывает Алина.

Интереснее всего, делятся впечатлениями студенты, было, конечно же, на мастер-классах. Это
возможность напрямую пообщаться с самыми опытными представителями министерств и
ведомств. Руководитель управления воспитательной работы СК РФ Герой России Сергей
Петров рассказал участникам о том, как безопасность современного общества обеспечивает
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Следственный комитет. В частности, на территориях, где проходит специальная военная
спецоперация.

«Уже более 300 сотрудников СК РФ работают сейчас в районах СВО. Это очень большая и
ответственная работа, связанная с риском для жизни. Сейчас наши следователи занимаются
непосредственно расследованием преступлений со стороны Вооруженных сил Украины, также
оценивается ущерб, нанесенный ВСУ Донбассу», – сказал в своем выступлении Сергей
Петров.

Познакомиться ближе с работой следователей участникам смены помогли студенты Санкт-
Петербургской академии СК РФ. Они провели для них интерактивную игру «Следственная
логика», во время которой необходимо было решать логические задачи, связанные с
криминальными ситуациями, и даже находить преступления на картинах известных
художников. После игры студенты провели мастер-класс и продемонстрировали
присутствующим новейшие способы фиксации следов на месте происшествия. Участники
форума узнали, как при помощи фотокамеры с объективом 360° переместить все место
происшествия в виртуальную среду и опосредованно увидеть своими глазами все
обнаруженные следы. «Во время таких интерактивных и развлекательных программ мы
учимся коммуницировать, и это тоже полезный опыт», – уверена студентка Московской
академии СК России Олеся Евдокимова.

«Этот форум очень важен для наших студентов. В первую очередь тем, что он дает нам
возможность познакомить молодежь с теми людьми, с кем им придется работать в будущем. А
также поделиться опытом, который у них уже есть, познать опыт своих товарищей,
сверстников», – говорит Сергей Петров.

Итогом смены стали конкретные проекты, представленные участниками различных
направлений, которые помогут правоохранительным органам работать еще более эффективно.

Подготовлено управлением взаимодействия со СМИ

16 Августа 2022

  

ЛЕТО, ЮНОСТЬ, СЛЕДСТВИЕ
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Это лето победители ежегодного всероссийского конкурса СК России «Юный
следователь» проводят с пользой и интересом – тематические смены проходят для
них в лучших детских центрах страны, известных своим упором на
профориентацию. В числе преподавателей и наставников для них трудятся
сотрудники ведомства и студенты академий СК РФ из Москвы и Санкт-Петербурга.
Чем запомнились смены, завершившиеся в Краснодарском и Приморском краях,
рассказываем в нашем материале.

97 ребят из 25 регионов России познакомились с тонкостями следственно-
криминалистической работы во Всероссийском детском центре «Смена» в Краснодарском
крае. Еще 100 юных следователей «выпустил» приморский ВДЦ «Океан». Три недели
насыщенных занятий и мастер-классов пролетели как один день. По наблюдениям
наставников, это объясняется тем, что дети постоянно участвовали в интерактиве. Тепловизор,
монокуляр ночного видения и металлоискатель – каждый хотел взять их руки и почувствовать
себя следователем-криминалистом. Одним из запоминающихся событий стало знакомство с
самым интересным и интригующим прибором, который используют специалисты отдела
криминалистики, – полиграфом. Несколько школьников вызвались испытать его работу на
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себе. Ребят подключали к «детектору лжи», а эксперт тут же определял, кто из них лукавит, а
кто говорит правду.

Егор Мозгонов, студент 3-го курса Санкт-Петербургской академии СК РФ:

– Они прошли комплексную программу, развивающую навыки предварительного
расследования. Выступили в роли следователей, самостоятельно проводили осмотры
мест происшествий, обыски, изъятие предметов и изучали различные отрасли
криминалистики. На практических занятиях мы имитировали места преступлений для
того, чтобы они могли попрактиковаться, набить руку на осмотрах, заполнении
протоколов, сборах папиллярных, запаховых, потожировых следов.

Арина Сафонкина, Алтайский край:

– Мы разбирали криптографию, почерковедение, дактилоскопию. Было очень
интересно выполнять практические задания самостоятельно.

Матвей Новожилов, Москва:

– Я мечтаю о профессии, которая бы приносила пользу людям, которой можно
гордиться. Сейчас интересуюсь криминалистикой. В «Смене» я убедился: можно
сколько угодно читать учебники по этому предмету, но лучше начать как можно
раньше развивать практические навыки.

Анастасия Миронова, Красноярский край:

– Когда стало известно, что в «Океан» приедут курсанты Санкт-Петербургской
академии Следственного Комитета Российской Федерации, куда я хочу поступить, мое
желание попасть на эту смену увеличилось вдвойне! Следственных действий у нас было
много, но как сказали наши курсанты: «Без теории мы вас никуда не допустим».
Поэтому мы сначала подробно ее изучали. Да, в каких-то моментах это было не так
захватывающе. Зато потом мы поняли, что без этого практика не получится. А ее было
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много: мы снимали отпечатки пальцев, расследовали «убийство», проходили квест всем
отрядом, это было очень интересно. Мы получили знания, которые пригодятся и при
сдаче ЕГЭ, и при поступлении в следственную академию. Пусть у тех, кто искренне
мечтает туда поступить, все сложится!»

Подготовлено на основании материалов всероссийских детских центров

Изображения

     

 

16 Августа 2022

  

НЕ ПО ПРИКАЗУ, А ПО ДОБРОЙ ВОЛЕ!
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В этом году в ведомственных учебных заведениях Следственного комитета России
были созданы летние трудовые отряды. Поставить каникулы на паузу и уделить
немного внимания общественно полезной работе ребятам предложил глава
ведомства Александр Иванович Бастрыкин. Студенты и кадеты откликнулись на
этот призыв не по приказу, а по зову сердца. О том, как подрастающее поколение
провело с пользой лето, – в нашем материале.

Помогая ближнему...

Студенты Московской академии СК России отложили на время отдых ради возможности
оказать помощь медикам и санитарам военного госпиталя, где сейчас проходят лечение наши
военные. Исполняющий обязанности ректора академии Алексей Александрович Бессонов
отметил: «Мы не должны оставаться в стороне от решения насущных вопросов и готовы
принимать активное участие в оказании помощи тем, кто в ней нуждается. Наши студенты
должны научиться помогать людям».

В первую часть лета отработала в госпитале одна группа студентов, сейчас заступила на
дежурство другая. Ребята распределены по разным медицинским отделениям: кто-то работает
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в реанимации, кто-то в травматологии, кто-то в офтальмологии и других отделениях.
Обязанности у всех разные, но ответственные – помочь доставить пациента на обследование,
развезти по палатам обед, провести уборку кроватей и помещений. Все максимально собраны,
внимательны, вежливы. «Нам всем нужно мобилизоваться на труд, – говорит студент
Московской академии СК России Виталий Назимов. – Лучшее, что сейчас могут сделать
студенты для своей страны, для своих бойцов, – это заниматься тем, чем мы сейчас
занимаемся: работаем в госпиталях, помогаем с гуманитарной помощью беженцам».

Многие из студентов – доноры. Постоянно сдают кровь или плазму. Донорство накладывает на
ребят и определенную ответственность, поскольку существуют особые правила подготовки к
этой процедуре. Но для студентов академии это не проблема – ребята ведут здоровый образ
жизни, следят за своим питанием и занимаются спортом.

Для скорейшего выздоровления также важен морально-волевой настрой пациента, студенты
стараются помочь и с этим. «В госпитале мы создаем дружелюбную и спокойную атмосферу, –
говорит студентка академии Аделина Мишустина. – А домой уходим с твердой уверенностью,
что хоть чем-то помогли нашим раненым солдатам, значит, и мы смогли отдать свой долг
Родине».

Обучающиеся Кадетского корпуса СК России имени Александра Невского во время летних
каникул активно занимаются волонтерской деятельностью. Ребята посетили государственное
бюджетное учреждение здравоохранения города Москвы «Московский многопрофильный
центр паллиативной помощи» Департамента здравоохранения города Москвы – филиал
«Хоспис “Дегунино”». Кадеты помогли в облагораживании территории: очистили площадку
возле корпусов, клумбы от сорняков, убрали высохшие цветы и ветки. Ребята работали
дружно и ответственно, выполнили поставленную задачу качественно.

Делаем мир лучше и добрее

В Санкт-Петербургском кадетском корпусе СК России на период каникул был создан летний
трудовой отряд, поделенный на четыре рабочие смены.

Во время одной из них кадеты трудились в военном госпитале, в котором проходят лечение
раненые военнослужащие.

Ребят встретила главная медицинская сестра госпиталя. Она рассказала кадетам о специфике
выполнения работ в медицинском учреждении, снабдила всех спецодеждой и распределила по
отделениям.

«Мы помогали довозить пациентов до места проведения обследования, делать снимки,
готовить перевязочный материал, убирать постели, – рассказывает кадет 10-го класса
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Анастасия Кальм. – Я старалась выполнять все поручения медицинских сестер, чтобы у них
больше времени оставалось на пациентов, которым так необходимы внимание и забота».

Кадеты младших классов, которым пока рановато участвовать в трудовых отрядах, тем не
менее, не остались в стороне и подготовили для госпиталя рисунки, которые украсят стены
учреждения.

Руководство госпиталя поблагодарило кадет за помощь персоналу и внимательное и
заботливое отношение к пациентам лечебного учреждения, подчеркнув, что им важна
поддержка не только со стороны медицинских работников, но и других категорий граждан.

Участники другой смены оказывали посильную помощь сотрудникам и постояльцам Дома
ветеранов сцены имени М. Г. Савиной. После проведения необходимого инструктажа кадеты
получили инвентарь и разошлись по своим участкам. Ребята окрасили металлические ворота и
люки ливневой канализации, помогли в переносе строительных материалов и укладке
тротуарной плитки, а также провели уборку непосредственно в здании. Некоторые кадеты
сопровождали ветеранов сцены на прогулке или читали им книги. Сотрудники учреждения
очень хвалили своих юных помощников, а медперсонал отметил, что общение с кадетами,
несомненно, пошло ветеранам на пользу.

Не отстают от кадет и воспитанницы Пансиона Следственного комитета России. Все вместе
они работали в Санкт-Петербургском госпитале для ветеранов войн. Сотрудники госпиталя
радушно встретили трудовой отряд, рассказали об истории учреждения и ознакомили ребят с
их обязанностями, отметив, что пожилые люди нуждаются в особом внимании и заботе. После
этого воспитанниц Пансиона и кадет распределили по различным видам работ.

Одна группа ребят занималась облагораживанием территории госпиталя, вторая помогала
медицинскому персоналу в сопровождении пациентов на обследование и медицинские
процедуры в соседние корпуса. Девочки работали в отделении реабилитации, где читали
пожилым людям их любимые книги, гуляли с ними в саду.

«Я рада, что этим летом стала участником трудового отряда и смогла оказать помощь
медицинскому персоналу госпиталя в уходе за пожилыми людьми. Я уверена, что, помогая
ближнему, мы сможем сделать этот миру лучше и добрее», – говорит воспитанница 10-го
класса Дарья Трифонова.

Своих младших товарищей на трудовой вахте сменили учащиеся  Санкт-Петербургской
академии СК России. Студенты – народ серьезный, и обязанности у них в госпитале
соответствующие – оформление документации и ведение необходимых учетов. А также 
сопровождение пациентов на процедуры, уборка больничных палат и других помещений,
посещение тематических лекций медицинских специалистов госпиталя.
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О своих впечатлениях рассказал студент 4-го курса Андрей Бельский: «Наша работа
способствует совершенствованию личности, дает возможность получить опыт и новые знания,
а также поддержать добрым словом пожилых людей, которые нуждаются в заботе и
внимании».

Навестили студенты Санкт-Петербургской академии СК России и раненых военнослужащих,
проходящих лечение в одном из медучреждений Санкт-Петербурга, и выступили перед ними с
концертом. Помог с организацией мероприятия старший методист отдела воспитательной
работы академии, ветеран боевых действий на Северном Кавказе, кавалер ордена Мужества
Николай Николаевич Евтух. Участники творческого коллектива исполнили для пациентов и
сотрудников Военно-медицинской академии известные всем патриотические песни, которые
были встречены аплодисментами. Студенты пообщались с военнослужащими, сердечно
поблагодарили их за самоотверженность, силу духа, истинную любовь к Родине и, выразив
слова поддержки, пожелали скорейшего выздоровления.

Студент 2-го курса Даниил Егоров рассказал о прошедшем мероприятии: «Наша встреча
оказалась очень воодушевляющей. Поговорив в неформальной обстановке, мы поняли, что
наши бойцы сейчас, как деды и прадеды в Великую Отечественную, не жалея себя, сражаются
с нацизмом!»

Добрых дел много не бывает

Кадеты Волгоградского корпуса имени Ф. Ф. Слипченко разъехались по домам, но и там, в
родных местах, оказывают помощь пожилым людям, проводят уборку и благоустройство
памятников.

Кадеты-одиннадцатиклассники отправились на помощь пожилым людям. Даурен Бельдянов и
Акбар Низамов в поселке Торгун и Имран Искендерли в селе Верхнепогромном помогли
соседям-пенсионерам справиться с работой на их приусадебном участке. Олег Слащилин из
города Новоаннинский Волгоградской области взял шефство над труженицей тыла Анной
Васильевной. Олег косит и собирает траву во дворе, а также приносит пожилой соседке воду
из колодца. Присоединился к трудовой деятельности и вице-младший сержант Елисей
Ляшенко. Кадет провел генеральную уборку в доме и во дворе одинокой пенсионерки Раисы
Николаевны Макаровой из поселка Третья Карта.

Десятиклассники Дмитрий Баранников и Степан Грешнов провели работы по уборке
территории у памятника матерям и детям военного Сталинграда в городе Волжском, Георгий
Нуждин – на аллее Памяти в станице Лысогорской на Ставрополье, Дмитрий Степанов – возле
памятника Героям Сталинградской битвы в поселке Куйбышев. Одиннадцатиклассники
Даниил Шмырин и Дмитрий Цапанов привели в порядок территорию вокруг памятника
воинам, погибшим за Советскую Родину в годы Гражданской и Великой Отечественной войн,
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в городе Дубовка. Прибрать братскую могилу советских солдат, павших в Сталинградской
битве, отправился на хутор Евлампиевский кадет Олег Лушнин.

Кадет 3-го взвода 1-й роты Константин Светлов ежегодно оказывает помощь Усть-
Медведицкому Спасо-Преображенскому монастырю в Серафимовичском районе
Волгоградской области. Это лето не стало исключением. Константин помог с  уборкой на
территории монастыря: собрал высохшую траву, убрал с газонов камни.

Учащиеся девятых классов, вооружившись необходимым инвентарем, привели в порядок
территорию кадетского корпуса и памятные сооружения, установленные на месте
героического сражения 124-й и 149-й стрелковых бригад во время Великой Отечественной
войны, а также в память о речниках Волжской военной флотилии.

С наступлением лета началась трудовая практика и у севастопольских кадет. Одним из первых
мероприятий стала уборка территории Камчатского люнета у памятника контр-адмиралу В. И.
Истомину, имя которого носит кадетский корпус. Перед началом работ офицеры-воспитатели
для своих подопечных провели небольшой экскурс в историю обороны Севастополя в годы
Крымской войны, а также инструктаж по технике безопасности. В последующие дни кадеты-
волонтеры Севастопольского корпуса навели порядок на территории памятного комплекса
«Героям болгарского десанта» и артиллерийского дворика музея Черноморского флота.

«Добрых дел много не бывает. Поэтому мы живо откликаемся на предложения, связанные с
общественно полезной работой по благоустройству территорий около памятников и в скверах,
– делятся эмоциями «истоминцы». – Нам искренне обидно смотреть на то, как некоторые
люди неуважительно относятся к местам боевой славы, устраивая посиделки и оставляя после
себя различный мусор. Разве так можно?! Все мы должны гордиться людьми, которые
пожертвовали своими жизнями на полях сражений и чьи имена высечены на памятных досках,
беречь их память! Ведь кто, если не мы?!»

А еще севастопольские кадеты во время летних каникул не прекращают оказывать помощь
подшефным ветеранам войн, флота и труда, а после выполнения запланированного задания
слушают рассказы об их боевом и жизненном пути, получают напутствия и передают их своим
товарищам. Как замечают наставники, работа у трудового отряда всегда проходит слаженно,
дружно и в доброй атмосфере. Не зря же говорят о том, что кадетскому братству все по силам!

Подготовлено управлением взаимодействия со СМИ
совместно с указанными образовательными учреждениями
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Изображения

        

     

 

16 Августа 2022

  

ТРУДОВОЙ РЕЗЕРВ СТРАНЫ
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В Советском Союзе во всех школах огромной страны была распространена летняя практика. В
средних классах это была, как правило, посильная работа на пришкольном участке или внутри
здания, а по достижении 14 лет ученики могли отправиться работать в трудовые отряды
старшеклассников (ТОС). Во второй половине 1960-х годов для таких отрядов стали
создаваться специализированные лагеря труда и отдыха.

Студенты также не скучали во время летних каникул, а организовывались в студенческие
строительные отряды (ССО). Первый такой отряд появился в 1959 году в стенах физического
факультета МГУ имени М. В. Ломоносова. Будущие физики-теоретики отправились в
Казахстан на освоение целины.

Участие в стройотряде было сугубо добровольным. Конечно, за время трудовой практики
можно было заработать, и даже неплохо, но главной целью было все-таки воспитание
студентов в духе коллективизма и уважительного отношения к труду.

В 1965 году общая численность стройотрядовцев подходила к отметке в 100 тысяч человек, а
местом приложения студенческого энтузиазма стали в первую очередь ударные
комсомольские стройки.
  © 2022 Следственный комитет Российской Федерации  

                                            19 / 30



  
 

  

Постепенно расширялась и «номенклатура» ССО – появились первые студенческие отряды
реставраторов, проводников, медиков. В 1967 году для координации действий стройотрядов
был организован Центральный штаб при ЦК ВЛКСМ.

В 1973 году стройотряды при выполнении работ впервые преодолели планку в один миллиард
рублей, в 1979-м – 1,5 миллиарда.

В том числе и руками студентов построены такие гиганты советской индустрии, как Волжский
и Камский автозаводы, Норильский ГОК, Красноярская ГЭС. Отдельной золотой строкой
вписаны в историю строительства БАМа многие названия студенческих отрядов. Отличились
участники ССО и при ликвидации последствий землетрясения в Ташкенте (1966), и при
строительстве объектов к московской Олимпиаде (1980).

Всего за годы существования движения студенческих строительных отрядов (1965–1991) в их
работе приняли участие почти 13 миллионов юношей и девушек. На пике развития движения
его численность составляла 850 тысяч человек.

16 Августа 2022

  

СЛЕДУЯ ТРАДИЦИЯМ «КРЫЛАТОЙ ПЕХОТЫ»
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2 августа в России отмечается День Воздушно-десантных войск. Среди сотрудников
Следственного комитета немало тех, кто проходил службу в ВДВ, а теперь
продолжает славные традиции офицерства в борьбе с преступностью и воспитании
подрастающего поколения. Заместитель директора Севастопольского кадетского
корпуса СК России имени В. И. Истомина – руководитель отдела воспитательной
работы, полковник Петр Александрович Воронин отдал 25 лет военной службе, а
сегодня является наставником для ребят, мечтающих служить Отечеству.

После прохождения срочной службы в Московском военном округе в 1988 году Петр
Александрович поступил в Новосибирское высшее военно-политическое общевойсковое
училище. Там его в скором времени избрали секретарем партийной организации 6-й роты
курсантов, ввели в состав ученого совета училища, приняли в члены партийной комиссии.
Кроме того, он получил возможность проходить стажировки в пользующемся доброй славой и
уважением 331-м парашютно-десантном полку 106-й Тульской воздушно-десантной дивизии.

«Стажировки проходили в отдельной зенитно-ракетной батарее, где меня почти сразу
назначили заместителем командира по политической части. Старшие товарищи охотно
передавали мне свой опыт, в том числе и боевой. Так и стажировался я на их советах и
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примерах, впитывал как губка», – вспоминает П. А. Воронин.

Но особый вклад в развитие Петра Воронина как офицера и будущего руководителя внесли, по
его словам, командир роты курсантов подполковник Александр Иванович Должиков с
заместителем по политической части капитаном Иваном Петровичем Ишковым, который
участвовал в Афганской войне.

«Они учили нас, курсантов, по-отечески, и не только честности и принципиальности. Они
четко давали понять, что офицер — это не романтика и красивая форма одежды, а тяжелый
мужской труд. Все что мы делали, а это и выполнение боевых задач, и ночные стрельбы, и
сборы по тревоге, и длительные командировки, и выполнение учебно-тренировочных прыжков
с парашютом, и даже вождение военной техники, закаляло наш характер, воспитывало,
мобилизовывало и дисциплинировало. В общем, они сделали свое важное дело. Мы стали
настоящими бойцами, братьями по духу. Проще говоря, я и мои товарищи приобрели именно
те черты, которые отличают мальчишек с курсантскими погонами от обычных юношей. Кроме
того, после просмотра фильма «В зоне особого внимания» внутри у нас что-то екнуло,
появилось непреодолимое желание быть похожими на экранных героев, брать с них пример,
заниматься истинным мужским делом, научиться защищать свою Родину с честью и
достоинством. Сейчас могу сказать, что этот фильм стал нашей «отправной точкой», и его, как
и фильм «Офицеры», должен посмотреть каждый, кто хочет надеть погоны», – уверен
полковник Воронин.

Рассказывая о времени своей учебы, Петр Александрович постоянно вспоминает товарищей.
Об одних с улыбкой и кратко, о других подробнее и чуть тише обычного, стараясь не выдавать
боль потери...

«Никогда не забуду своих сокурсников! И живых, и шагнувших в небытие! В «родной 6-й»,
так мы нашу роту шутя называли, учились и постигали азы будущей профессии парни, на
примерах жизни и подвига которых учатся юные россияне. С Олегом Викторовичем
Ворожаниным мы учились в одном отделении, вместе ездили на стажировку, довольно тесно
общались и дружили. По окончании учебы нас хоть и раскидало по стране, но возможность
для общения мы находили. Последний раз виделись в Грозном спустя три года после выпуска,
пообщались немного, сами понимаете, обстановка там была более чем сложная. Чуть позже я
узнал, что 16 января 1995 года он погиб и был удостоен звания Героя Российской Федерации
посмертно. А Сергей Таранец и Владимир Шатов! Они также удостоены звания Героя
Российской Федерации посмертно, погибли при выполнении спецзадания. Таранец в Чечне, а
Шатов на территории Ингушетии. Память о них живет в наших сердцах, и об их подвигах я
всегда рассказываю кадетам, так как не могу об этом молчать. Почему? Да чтобы наше
подрастающее поколение брало пример с таких простых российских парней, а не с тех, кого
нам навязывают извне».
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Тема десантного братства и патриотизма Петру Александровичу не просто очень близка, об
этих понятиях он может рассуждать бесконечно, основываясь на собственном опыте.

«В настоящий мужской коллектив я попал по окончании учебы. Получив распределение в
знаменитую на весь Советский Союз 56-ю отдельную гвардейскую воздушно-десантную
бригаду, я отправился в Туркменистан, где на тот момент она дислоцировалась. И с первых
дней службы ощутил дух десантного братства, несгибаемой воли, взаимопомощи,
взаимовыручки, героизма и патриотизма. Именно в 56-й бригаде я воспитал в себе истинный
десантный характер, – рассказывает П. А. Воронин. – Никогда нам не забыть наши
передислокации! Это были годы развала вооруженных сил, когда по полгода не платили
денежного довольствия, командование не знало, куда селить семьи офицеров, а личный состав
жил в палатках в чистом поле или неотапливаемых продуваемых помещениях. Но это
укрепляло дружеские узы и помогало пережить тяготы и лишения воинской службы. Мы
многому научились, ведь зачастую именно в тяжелых условиях проходят своего рода проверки
“на вшивость”, проявляется крепость характера и укрепляется офицерское братство».

После увольнения в запас в 2013 году подполковник Воронин по совету боевого товарища
решил посвятить себя воспитанию молодого поколения. Диплом и опыт позволяли. Сначала
была липецкая областная Кадетская школа имени майора милиции Коврижных А. П., после –
Нахимовское военно-морское училище Министерства обороны Российской Федерации
(Севастопольское президентское кадетское училище). В 2020 году ему поступило предложение
возглавить отдел воспитательной работы в образовывавшемся на тот момент Севастопольском
филиале Санкт-Петербургского кадетского корпуса СК России.

Уже год образовательное учреждение действует самостоятельно, и с помощью педагогов
десятки мальчишек и девчонок привыкают к особому распорядку дня и дисциплине,
воспитывают в себе качества, необходимые настоящим офицерам. Кроме того, наставники
кадет следуют ритуалам и традициям «крылатой пехоты», которые Петр Александрович ввел.

«В Воздушно-десантных войсках традиций немного. Одна из основных – личный пример. Мы,
наставники, должны показывать кадетам процесс выполнения задач не на пальцах, а лично.
Например, подъем с переворотом. Сами вышли, показали, закрепили, подстраховали. Это
важный элемент воспитания. Не нужно бояться трудностей, необходимо смело смотреть
вперед, помогать и словом и делом, вырабатывая коллективизм, укрепляя дружбу и войсковое
товарищество. У десантников рота – дружная семья, а у нас кадетский корпус – дружная
семья. Важно соблюдать и преемственность поколений. Она не должна прерваться, а в этом
помогает проведение уроков мужества с приглашением наших дорогих ветеранов войны,
службы, следствия, флота. Должна быть четкая личная примерность во всем, начиная с
соблюдения дисциплины и заканчивая  формой одежды. У нас в Севастопольском кадетском
корпусе эти правила и понятия прижились, и им четко следуют».
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А еще Петр Александрович Воронин твердо убежден в том, что качественное воспитание
молодого поколения является одним из главных критериев работы офицеров-наставников.

«На нас лежит важная миссия – воспитать настоящих мужчин, граждан и патриотов своего
Отечества! Людей, знающих историю, соблюдающих традиции народа и воинства. Поэтому,
говоря словами десантников: “Никто, кроме нас!”»

Елена Лоза, Севастопольский кадетский корпус СК РФ имени В. И. Истомина

Изображения

     

 

16 Августа 2022

  

НЕ ЗАБЫТЬ СИНЯВИНСКИХ БОЛОТ...

 

  © 2022 Следственный комитет Российской Федерации  

                                            24 / 30

https://pressa.sledcom.ru/upload/site102/document_images/06-02(6).jpg


  
 

  

  

Меньше месяца остается до очередной годовщины со дня начала блокады
Ленинграда. Почти 900 дней и ночей непокоренные жители города выживали и
верили, что советские войска пробьют, наконец, спасительный коридор на
Большую землю. 18 января 1943 года это случилось. Одним из тех, кто с боями шел
навстречу войскам Волховского фронта, был Федор Степанович Егоров, прадед
руководителя СУ СК России по Ямало-Ненецкому автономному округу генерал-
майора юстиции Андрея Николаевича Егорова.

Федор Степанович родился в 1900 году в Кораблинском районе Рязанской области. С 25
апреля 1942 года – в действующей армии, воевал в составе 255-го стрелкового полка 123-й
Лужской ордена Ленина стрелковой дивизии. Из единственного его письма известно, что
Федор Степанович некоторое время прослужил в хозвзводе, после чего стал пулеметчиком.

В конце декабря 1942 года 123 стрелковая дивизия с Карельского перешейка была
переброшена в юго-восточный сектор обороны Ленинграда, где войска 67-й армии
Ленинградского фронта готовились к решающей схватке по прорыву блокады.

12 января 1943 года началась операция «Искра». 13 января 255 стрелковый полк форсировал
по льду Неву в районе деревни Марьино, вышел на захваченный накануне плацдарм и с ходу
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атаковал противника с целью овладеть Рабочим поселком № 6 и начать наступление на северо-
восточные окраины Синявино. Полностью выполнить задачу полку не удалось, уже через
неделю непрерывных боев соединение утратило свой наступательный потенциал, в ротах
оставалось по нескольку бойцов. 255 сп отправили в тыл на переформирование. Как выжил в
этой мясорубке Федор Степанович – одному богу известно.

Тем не менее в результате операции «Искра» был пробит небольшой коридор, всего около
десяти километров в глубину, вдоль южного берега Ладожского озера. В кратчайшие сроки
здесь, на полнейшем бездорожье, была проложена узкоколейная железная дорога, и в
Ленинград пошли первые поезда с продовольствием.

Практически заново сформированный 255 сп, а с ним и Федор Степанович недолго «скучали»
без дела. Обстановка требовала расширить и обезопасить от вражеских обстрелов «коридор
жизни». Весной – летом 1943 года развернулись ожесточенные бои в районе Синявино – Мга,
советские войска пытались окружить и уничтожить засевшую здесь группировку противника,
но решительного успеха добиться не могли.

19 марта 1943 года 255 сп, наступая от Красного Бора в сторону Синявино, прорвал оборону
противника, продвинулся немного вперед, но из-за открытых флангов оказался в окружении.
Спустя два дня тяжелейших боев – запись в журнале боевых действий: «Полк имеет потери
85%». Еще два дня спустя: «Полк сводным батальоном в 30 (!) человек продолжает занимать
оборону». Связи нет, орудия разбиты. В ночь с 24 на 25 марта остатки полка выведены в тыл.
Федор Степанович Егоров снова выжил.

Как долго могло продолжаться такое его везение, когда буквально за несколько дней
трехтысячное соединение просто переставало существовать? Может быть, за это время он был
ранен, и даже не единожды... Нет достоверных сведений.

В журнале боевых действий есть запись от 24 июля 1943 года. За один этот день батальоны
трижды бросались в убийственную атаку и трижды откатывались обратно. Во втором
батальоне не осталось в живых ни одного командира, такова была плотность огня на этом поле
боя. Вечером полк перебросили на другое направление. Судьба Федора Степановича Егорова с
того времени оставалась неизвестной. И как осколок памяти о дорогом человеке – медаль «За
оборону Ленинграда».

«Кто из воинов, сражавшихся летом 1943 года под Ленинградом, не помнит Синявинских
болот!.. Даже ночью тебя мутит от зловонных испарений. За неделю преют и расползаются на
солдатах гимнастерки. Узкие тропы пристреляны минометами противника. Здесь
артиллеристы тащат орудия на руках. Здесь нередко гибнут санитары, выносящие раненых:
они не могут быстро бежать…» – это слова генерала Бычевского, начальника Инженерного
управления Ленинградского фронта. К ним добавить нечего. В таких нечеловеческих условиях
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жил, воевал и пал смертью храбрых Федор Степанович Егоров…

Подготовлено управлением взаимодействия со СМИ

Изображения

     

 

16 Августа 2022

  

СИМФОНИЯ СКОРБИ И НАДЕЖДЫ
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Эту музыку знают многие. Только заслышав ее, люди разных возрастов, живущие
на разных континентах, мгновенно скажут: «Шостакович. Седьмая симфония». А
кто-то еще и добавит: «Ленинградская». В этом году исполняется 80 лет с того дня,
когда Симфония № 7 была исполнена в блокадном Ленинграде.

Симфония начала рождаться в сентябре 1941 года в блокадном Ленинграде в перерыве между
бомбежками. Во время налетов Дмитрий Шостакович дежурил на крыше консерватории,
тушил зажигательные бомбы. Сирены тревоги, рев самолетных моторов, свист бомб – все это в
его музыке. Светлой памятью всем ленинградцам, не дожившим до Победы, стала третья часть
симфонии – реквием.

Четвертая часть написана в декабре 1941 года в тыловом Куйбышеве. В эти тяжелейшие дни,
когда фашистский меч был занесен над Москвой, в финале Симфонии № 7 набатом зазвучала
уверенность в нашей грядущей Победе. Услышать ее в то время и воплотить в музыке – для
этого нужно было быть большим патриотом и гением.

Там же, в Куйбышеве, в марте 1942 года симфония впервые была исполнена оркестром
Большого театра. Трансляция концерта шла на весь мир, и все слушатели были потрясены этой
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музыкой скорби, мужества, надежды. Москва, Новосибирск, Лондон уже в скором времени
услышали эти звуки в своих концертных залах. В Нью-Йорке исполнением 7-й симфонии
дирижировал легендарный Артуро Тосканини.

Ленинград своего часа только дожидался. Большинство музыкальных коллективов были
эвакуированы. В городе оставался лишь оркестр радиокомитета, но и он быстро редел: из 80
музыкантов к лету 1942 года в живых остались лишь 27. «Первая скрипка умирает, барабан
умер по дороге на работу, валторна при смерти», – жуткие строчки из январской сводки
руководителя радиокомитета.

Музыкантов искали по всему городу. Но и те, кого удалось собрать, были истощены. Трубачам
и валторнистам не хватало воздуха, дирижера Карла Элиасберга привозили из клиники, где он
лечился от дистрофии. Репетиции длились по 15–30 минут, на большее не было сил. И для
того чтобы исполнить Ленинградскую симфонию на одном дыхании, а ее продолжительность
больше часа, нужно было совершить подвиг. И ленинградцы его совершили.

Днем первого исполнения 7-й симфонии было выбрано 9 августа 1942 года. Именно на эту
дату фашисты назначили банкет в гостинице «Астория» по случаю предполагаемого взятия
Ленинграда. Они даже напечатали приглашения. Но в этот день на вес золота ценились другие
билеты – в концертный зал Ленинградской филармонии, в мир музыки, гармонии, мудрости и
твердой уверенности в том, что зло будет повержено, а Победа будет за нами.

Переполненный зал, празднично горящие люстры, музыканты во фраках. В тот день Седьмая
симфония Шостаковича звучала под аккомпанемент артиллерийской симфонии «Шквал»
командующего Ленинградским фронтом Леонида Говорова. Орудия и реактивные установки
своим огнем подавили позиции немцев, и ни один снаряд, ни одна бомба не упали на ярко
освещенную площадь Искусств и сверкавшее огнями здание филармонии.

Симфония № 7 Дмитрия Шостаковича – одно из самых исполняемых музыкальных
произведений XX века. Тысячи концертов за 80 лет. Есть среди них и особенные – 21 августа
2008 года в разрушенном Цхинвале, в 2015-м в обстреливаемом Донецке. Это бессмертное
творение гения и сейчас актуально как никогда. Оно напоминает об извечном противостоянии
силам зла, о том, что эти силы в конечном итоге можно согнуть и сломить. Оно скорбит по
безвременно погибшим, но в то же время дарует уверенность в грядущем торжестве света.

Подготовлено управлением взаимодействия со СМИ

16 Августа 2022
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